

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número sueldo 5 céts.
Id. atrasado 10

Desde Barcelona

El Ayuntamiento de Gracia.—Naufragio en el puerto.—Crisis obrera.—Música.

Voy á ver si resumo, ó si *resumo*, como dice el señor *Haiga*, un simpático concejal del Ayuntamiento de Barcelona, los últimos acontecimientos.

Ya que he hablado de *Haiga* empecemos por los concejales del Ayuntamiento de Gracia. Ya he indicado en anteriores correspondencias que aquello era... algo así como una parodia grotesca del Ayuntamiento de Barcelona. Hay allí un ex-zapatero y ex-federal demagogo, llamado Derch, que se empeñó en conquistar la vara de Alcalde y lo ha conseguido después de una serie de hechos realmente épicos, dignos de la pluma de Víctor Hugo. Hace dos ó tres ó cuatro meses que era alcalde de Gracia un tal Arteaga del cual contaron los periódicos cosas estupendas respecto de su vida pública y privada, pero que se había asido tan fuertemente al garrote (porque aquello ya no merece el nombre de vara) que cualquiera hubiese reputado imposible arrebatársela. Pero Derch no es cualquiera y aprovechando un viaje que hizo Arteaga á Madrid se lo quitó de las manos, sino del armario en que lo había dejado encerrado bajo siete llaves.

Yo no sé—como fué—que al Arteaga se le formó expediente y al Derch se le entregó interinamente el garrote; lo cierto es que éste lo ha blandido durante tres ó cuatro meses sobre las cabezas de los infelices gracienses que tiemblan como azogados solo de pensar que viven en la desgraciada villa de Gracia. Más el ex-zapatero Derch no se podía contentar con la interinidad y ¡qué! de sus hazañas y proezas para obtener definitivamente aquella presidencia de sus ensueños! No procesó á los concejales del otro partido, porque en Gracia no hay partidos, sino partidas, y si, á última hora, hizo procesar á dos ó tres, no fué por que fueran liberales ó republicanos ó carlistas, sino porque se negaban á votarle. Sin embargo, los principales medios de que se valió fueron los de hacer venir á Barcelona al futuro Rey de Francia D. Paco III, hoy general Borbón y Castellví, simple diputado por el distrito de las Aduanas, conquistar á la trinidad caciquil de los Planas y Casals y armar tal lío que para desenredarlo por escrito necesitaría las cuatro páginas de LA ALMUDAINA, gracias á lo cual me contento con decir que á pesar de haber resultado elegido en célebre votación un tal Sallent, empuña hoy Derch el garrote de Alcalde de Gracia, en virtud de otra votación, que á la cuenta ha resultado ser la legal. ¡Y pensar que en una población de más de cincuenta mil almas, unida á Barcelona es posible que viva y medre semejante... gent!

Conforme telegrafié, un buque mercante cargado de carbón, después de tres días de lucha con el temporal, buscó refugio en el puerto de Barcelona, y como nadie le prestó auxilio y este puerto ofrece escasísima seguridad lo que no impide que sea el más caro del mundo, fué á estrellarse contra el muelle y se hundió, después de haberlo abandonado sus tripulantes, quedando fuera del agua toda su arboladura. Este hecho provocó serias acusaciones contra la autoridad de Marina la cual se ha defendido con habilidad, pero dando lugar á nuevas y más enérgicas protestas por parte de la mayoría de los periódicos. Dijo, entre otras cosas, la autoridad de Marina, «que solo se puede culpar á los elementos. El buque italiano trató de forzar el puerto cuando la Capitana tenía izada la bandera encarnada, que anuncia estar cerrado el puerto. El capitán, con toda su pericia y experiencia, no pudo evitar el siniestro, pues sin tener en cuenta que la boca del puerto es estrecha, forzó la vela hasta cuando se hallaba ya próximo á ella, cargando el velacho dentro de los morros que lo cierran y conservando gran arrancada. No siendo fácil maniobrar con libertad por reducido espacio que tenía libre el ante-puerto, faltáronle sus cadenas al fondear y se fué contra el muelle, embarrancando en la escollera y desfondándose. En este caso extraordinario los auxilios son imposibles porque se oponen á ello los elementos. El práctico se hallaba situado en el ante-puerto en punto á propósito para indicar al buque que diese fondo, y tal vez por no haberse apercebido de ello el capitán fondeó antes.»

El Ayuntamiento de Barcelona, del cual vuelvo á repetir, es una parodia del de Gracia, lo que equivale á declarar que existe entre ambos bastante parecido, y la Diputación provincial, que hasta hoy había sido una entidad

seria, reincidieron ha pocos días en el propósito de regalar al Estado un buque de guerra; pero los periódicos serios arremetieron con tal furia contra el proyecto que me parece que por ahora no tendrán ganas los patriotes vanidosos de insistir. En cambio, algunos diarios que más ó menos abiertamente habían patrocinado el proyecto, ahora lo deshechan y como hay que hacer algo manifiestan el desecho de que se socorra á los infelices que regresan de Cuba enfermos ó heridos. ¡Más vale que les dé por las obras de caridad! ¡Ojalá tuvieran bastante reflexión y sentimientos piadosos y se decidieran á practicar la mayor que en estos momentos puede ejercer el verdadero patriota!

Tal vez si leyeran con atención y meditaran, desprovistos de pasión, sobre sueltos como el siguiente, perdieran algo sus ardores bélicos. El suelto dice sencillamente: «La crisis fabril se acentúa cada día más en Sabadell. Están parados más de 600 telares mecánicos, careciendo de trabajo unos 2500 obreros. Los que tienen ocupación solo perciben la mitad del jornal, por haberse visto precisados los fabricantes á reducir las horas de trabajo.»

Como contraste la anterior apartado voy á hablar en este de música; pero muy brevemente. En el Sívico se han dado tres grandes conciertos, dirigidos por el maestro Griekboomy en los cuales han tomado parte el célebre violinista Yssaye. Se ha tocado en ellos música de Beethoven, Bach, Wagner, Weber e Indy y otros clásicos y modernistas. Un Chansón dirigido por sí mismo una sinfonía que los inteligentes consideran obra concienzuda y sería pero que, no obstante, dijo dormiz al público, tal vez por demasiado *magistral*.

El maestro Nicolau, nombrado director de la Banda Municipal, por dimisión del señor Rodosa, prepara una serie de cinco conciertos matinales y económicos en el Teatro de Novedades.

Por último el «Orfeó Catalá» ha acordado llevar á la práctica la celebración de los Fuegos Florales de la música catalana, al objeto de estimular á los compositores de nuestra tierra en el cultivo de la música característica de Cataluña. En la fiesta anual que se celebrará solemnemente se repartirán recompensas á los vencedores, dándose á conocer por las secciones corales del «Orfeó» las composiciones premiadas.

Y basta de música y de cerradura.

B. AMENGUAL.

10 de Noviembre de 1896.

La campaña de Cuba

En su *Diario de la guerra* dice *El Liberal*:

«Las operaciones emprendidas en las lomas de Pinar del Río, un momento paralizadas, han vuelto á reanudarse.»

Esta vez ha sido teatro de la acción el Asiento Manolita, lugar equidistante de Cabañas y Bahía honda, en donde habían establecido su campamento las partidas de Perico Diaz y Perico Delgado.

Los insurrectos fueron atacados por las fuerzas combinadas de los generales González Muñoz y Suárez Inclán, que después de tres horas de fuego se apoderaron de las posiciones del enemigo, distinguiéndose en el ataque el comandante Aurich, el cual tomó las alturas con la fuerza de caballería que mandaba.

Nuestros soldados acamparon en el lugar conquistado, donde se establecieron de una manera permanente y con las obras de defensa necesarias, uno ó dos batallones, con el propósito de cerrar por allí el paso hacia la costa, que está á poca distancia.

Aunque las bajas de los rebeldes fueron muchas, no se fija todavía su número, por la imposibilidad de reconocer en los primeros momentos el terreno, cubierto de manigua. Tampoco se indica la dirección que tomó el enemigo al dispersarse.

El suceso demuestra, por otra parte, que los insurrectos tienen aún núcleos de fuerza relativamente importantes cerca de la costa, lo que conviene evitar á todo trance, para que no puedan reponer sus municiones.

No sabemos si Maceo continúa cerca de Cayajabos, aunque debemos suponer que no; pues que á permanecer allí, desde que atacó la trocha con artillería, debe suponerse que se le habría ido á buscar, lo que no se habrá hecho por desconocer su situación.

En la provincia de la Habana se ha dispersado nuevamente á la partida Aguirre en el potrero Somorrosto, cerca de los montes de Tepaste, lo cual indica que se ha corrido desde

cerca de Aguacate, donde se hallaba hace diez ó doce días, al centro de la provincia.

Para reforzar las tropas de Puerto Príncipe se ha dispuesto que embarque para Nuevitas un batallón de los que guarnecen la isla de Puerto Rico.

En la Habana, según se verá por los telegramas de nuestros corresponsales, cada día es mayor la confianza en el éxito satisfactorio de las próximas operaciones.»

De todas partes

Cierto periódico inglés publica una curiosa é interesante conversación sostenida por uno de sus redactores con un empleado del ferrocarril del Great Western que va á retirarse después de haber prestado sus servicios en dicha Compañía por espacio de cincuenta y tres años.

Á creer lo que dice el periódico inglés, resulta que se trata del viajero más grande del mundo, pues Benjamin Jeans, así se llama el interesado, ha viajado continuamente durante los cincuenta y tres años.

Como por término medio recorría diariamente 320 kilómetros, se puede calcular en más de seis millones de kilómetros la extensión total que ha caminado por vías férreas. Ya puestos á calcular, resulta que ha dado 160 veces la vuelta al mundo y ocho veces el viaje de la tierra á la luna, ida y vuelta.

Para recorrer á pie tal distancia á razón de seis kilómetros por hora, y durante doce ó trece horas diarias, sería preciso emplear doscientos treinta años.

Consecuencia positiva de todo esto: Benjamin Jeans sólo percibirá, después de sus cincuenta y tres años de servicios, la pensión semanal de 17 pesetas 50 céntimos.

Ante la Academia de Ciencias de París acaba de hacerse la explicación de un nuevo instrumento destinado á prestar grandes servicios á los navegantes.

Dicho instrumento ha sido ideado por el contralmirante Fleurbaey, que ha consagrado á su estudio los últimos años de su existencia.

Su autor le ha bautizado con el nombre de *gyroscope collimateur* y tiene por objeto suministrar en el Océano á los marinos un horizonte artificial cuando la bruma ó la noche hagan invisible el horizonte del mar.

También Guillermo II nos resulta autor dramático.

Según el periódico alemán *Zukunft*, parece que tiene el propósito de escribir un drama en colaboración con un joven poeta que le ha sido presentado y recomendado por el empresario del teatro de Viesbaden.

El drama será histórico, y en la entrevista que hace pocos días tuvo el monarca con su colaborador, quedó acordado el plan de la obra.

En las montañas Pedregosas (Estados Unidos) se ha encontrado una mole inmensa de hierro puro, que examinada por personas competentes y por un mineralogista célebre, por Mr. Pikerin, se ha sabido que procede de los espacios siderales, perteneciendo, por lo tanto, á la categoría de los meteoritos más notables por sus dimensiones y constitución física.

Como está metido en la tierra gran parte de él á consecuencia de la fuerza del choque cuando cayó sobre el planeta, se van á organizar los medios para extraerlo y llevarlo al Museo de Historia Natural de Washington.

No se sabe las toneladas que pesará; pero según cálculos, debe pasar de 50. Se ignora igualmente la fecha de su caída, y ha sido revelado al mundo de la ciencia por unos pastores que lo vieron casualmente y á los cuales chocó no haberle visto dos meses antes en aquel sitio precisamente de naturaleza distinta al del meteorito.

De la guerra

En el hospital

Una visita de incógnito.—La ciudad de madera.—Efecto de la aglomeración.—6.000 enfermos en la Habana.—Buscando otros hospitales.—La cocina, la botica y el lavadero.—Trabajo excesivo del personal.—Hacen falta médicos.

Habana, Octubre 21

Y seguimos aquí detenidos por la duda, siempre mirando á Pinar del Río, con alternativas de entusiasmos y desconfianzas, esperan-

do de día y de noche, á todas horas, la ansiada noticia, el encuentro decisivo. Para allá siguen marchando los soldados, para aquí siguen viniendo los enfermos en avalancha que nos arrastra al hospital, envueltos en este remolino sanitario que deja al descubierto la imprevisión. Allá voy entre un pelotón de heridos de la columna Echagüe y con ellos entro en el hospital de Alfonso XIII, una ciudad de madera, alineada, limpia, pintoresca, en admirable situación, subiendo desde el mar hasta las alturas de un antiguo castillo. La sala está preparada, las camas limpias, que van ocupando poco á poco aquellos soldados con la ayuda, siempre amorosa, de las Hermanas de la Caridad, con la ayuda de los sanitarios, de los médicos, de todo el personal, que se desvive por calmar á fuerza de cariño el dolor de los que sufren.

Las ropas ensangrentadas y llenas de barro se van colocando en montoncitos para entrar en el catálogo, mientras el fusil, el machete y los cartuchos que quedaron del combate van al pabellón de las armas, atestado ya de fusiles y de armas de todos los cuerpos, el mauser de infante, el remington del voluntario, la tercerola del de caballería, todo confundido esperando que vuelva á recogerlo el soldado que allí lo llevó, ó esperando que la muerte decrete el traspaso á nuevo dueño.

¡Qué triste es la llegada de los heridos! Qué tristes están las salas vacías, reservadas á los que pueden llegar de pronto, á los que llegan sin avisar. Siquiera las que ya están ocupadas tienen la compensación del soldado que come, del otro que escribe sentado sobre la cama, el movimiento de los enfermeros, la esperanza del médico, la vida, en fin, que no hay en aquellas otras salas, reservadas á los que llegan, con las ventanas cerradas, sin luz y en silencio.

Entraron ciento de un golpe, después un barco ó un tren meterá otros ciento que van estrechando las salas y haciendo saltar las tablas de la valla donde se encerró aquella ciudad del dolor. Se hizo para 500, para 800 en caso de apuro, y hoy los libros dicen al visitante que allí aunque hay dos puertas siempre abiertas, la de entrada y la de salida, existen 2.867, entre enfermos y heridos. Todavía son pocos, aun pueden amontonarse más mientras la dirección sanitaria busca otros locales, un local cualquiera, porque ya no hay que reparar en nada para buscar albergue á los que llegan arrastrados por la concentración ordenada hace dos meses. Ya los buenos edificios se habilitan, ya se han colocado en la Habana 6.000 enfermos, pero como vienen más, hay que hacerles sitio, y Losada ha tenido que transigir después de sus hermosas intransigencias de hace un año, con el antiguo Hospital de San Ambrosio, un foco de infección que sostenían los negociantes y que el general de los médicos cerró con aplauso unánime.

¡Ah! Pero esto se hacía al comienzo de la campaña y cuando las necesidades no apremiaban como ahora. Habían entonces energías en el inspector de Sanidad y dinero en las arcas para levantar la ciudad de madera de Alfonso XIII con sus pabellones bonitos, con su situación admirable, recibiendo la brisa que refresca y que barre los miasmas. Y aquellas energías y aquellos millones hicieron el nuevo hospital, y echaron el cerrojo al antiguo caserón, inhumano, con el vómito en los ciementos.

Y tras de un verano de preocupaciones ajenas á la guerra, de fantásticos proyectos que podrán realizar nuestros nietos; de agotamiento de esa mina de dinero, en cuyo final, por desgracia nadie ha pensado, se ha echado encima el temporal y hay que improvisarlo todo, sin dinero, sin elementos de ninguna clase, fiando en el milagro, que siempre es nuestra salvación.

Llena la Casa de Maternidad, lleno otro antiguo hospital de madera, lleno el del paseo de Carlos III, se abre de nuevo San Ambrosio para meter ahora 474 enfermos que caben en las habitaciones altas, menos infecciosas, para meter mañana otros tantos en los sótanos, si es preciso, que no serán, con ser tan malos, peores que esos almacenes de Regla que se están habilitando, edificios de madera sobre la inmundicia bahía sin luz, sin aire, depósitos de azúcar cuando funcionaban los ingenios, almacén de cadáveres cuando la Sanidad realice sus intentos.

Los que vimos á Losada, enérgico, inflexible dictador, cerrando San Ambrosio, cortando abusos, ahorrando al Estado miles y miles de duros que diariamente se filtraban, mejorando el servicio, rebajando de un golpe diez reales en el gasto diario de cada enfermo, le vemos con pena ahora, atolondrado en las luchas de

un conflicto que pudo preverse en Junio cuando ya se anunciaban los refuerzos, cuando el calor arrojaba á los soldados sobre los hospitales. ¡Dios le ilumine!

¿Para qué detenerse en las salas? ¿Para qué ver los «casos bonitos» del médico que al profano horrorizan? ¿Qué entiendo yo de esto? En lo que al cirujano entusiasmo sólo veo yo el sufrimiento del herido; la bala que entró por el vientre y perforó tantos órganos necesarios para la vida; la que pulverizó el pulmón después de atravesar un brazo; el destrozo de un tiro de Remington; la admirable «limpieza» de una bala Mauser, el fusil inventado por un amigo de la humanidad; la pierna cortada á tiempo; los huesos del cráneo extraídos con habilidad, todos estos «casos bonitos» que al cirujano entusiasman, á mí me impresionan, me entristecen, sin que pueda detenerme allí la revelación de un fenómeno nuevo, de un aspecto raro, de una sorpresa—que nada de esto puede ser estímulo más que para el hombre de ciencia.

Lo que está á mi alcance, lo que veo sin que nadie me lo indique, lo que procuro anotar sin que nadie me vea, confundido entre aquellos soldados que van ocupando la sala, revuelto entre sanitarios y médicos, entre enfermeros y Hermanas de la Caridad, es que son muchos 3.000 enfermos para un hospital de 500, de 800 quizás en un caso de apuro. Veo que cada médico tiene á su cuidado 150, hasta 200 alguno: que la botica ha de despachar 3.000 recetas diarias y esto si no se da á cada enfermo más que un solo medicamento; que la cocina ha de despachar otras 3.000 raciones si es que cada enfermo ha de comer una sola vez al día; que son pocos los médicos y mucho el trabajo y que si no hay conflictos graves es porque todos se sacrifican por el enfermo.

Yo no conozco al señor Merino, director del Hospital, ni á ninguno de los médicos que allí trabajan de día y de noche, para lo cual se ha instalado una lámpara eléctrica de 500 bujías en la sala de operaciones. Pero el director tiene que ser un hombre de mérito, cuando sale adelante con esta empresa que la alta dirección del ramo ha echado sobre sus hombros, y los médicos deben ser de distinta condición que los demás hombres cuando allí están trabajando tanto, esmerándose, cuidando al soldado como al oficial, sacrificándose sin que le reconozcan siquiera de real orden estos méritos por cuanto el gobierno no los considera acreedores á la gratificación de campaña. ¿Es que no es esta la campaña, no es esto la guerra con todos sus horrores de víctimas, de despilfarros y de imprevisiones?

Cuarenta hermanas de la Caridad tienen á su servicio este hospital de Alfonso XIII, cuarenta mujeres de extraordinaria virtud, más admirables aquí que en ninguna parte, viviendo entre la fiebre amarilla, cayendo invadidas por el vómito, consolando á los heridos, sirviendo á la patria.

Elas son las que cuidan principalmente de la comida, y hay que verlas en la despensa sobre los libros, en la cocina al lado de aquellos hornos que, improvisados de pronto, porque la cocina económica era insuficiente, convierten aquel local en una fragua que arroja llamas y chispas y que amenaza con el incendio.

Es un enjambre de cocineros y de ayudantes, un montón inmenso de cosas, á cientos las gallinas, á millares los huevos, por barriles de cuatrocientas libras la manteca. Enterarse de aquello es difícil: creer que los que allí trabajan tienen conciencia de lo que hacen, parece imposible.

La distribución se hace por salvos, y del conjunto de cada una va distribuyéndose la ración á cada enfermo. Nadie se queda sin su alimento, muy sano, muy abundante. Pero yo veo que la cocina empieza á freír á las siete los huevos que llegarán á la boca del enfermo á las doce. Y con lo demás sucede lo propio.

Me asomo á la botica. Dieciocho hombres están tumbados sobre la tierra, al lado del papeón, inmóviles, reventados por el trabajo. Acaban de despachar más de cuatro mil fórmulas: uno solo ha llenado, de diferentes líquidos, mil quinientas botellas; otro ha hecho mil sellos para los del vómito. Y sin embargo, á nadie ha faltado la medicina y ¡cosa rara! en aquel inmenso desorden, dentro del orden más perfecto, no ha habido hasta ahora una sola desgracia por equivocación. Sí, todo admirable, todo asombroso, cargando sobre uno el trabajo de diez, reventándose aquí unos cuantos, mientras otros no ven la campaña más que en las columnas de los periódicos.

Hasta el lavadero, magnífica obra de mecánica traída de Chicago, sufre las consecuencias del excesivo trabajo, funcionando todo el día y toda la noche el motor que pone en movimiento aquellos tambores que en diez minutos lavan cada uno docenas de sábanas y aquellas centrifugas que en tres minutos las secan. Ocho mil piezas entran diariamente en el lavadero sucias, ensangrentadas con los micobrios de la fiebre y salen limpias como la nieve y desinfectadas.

Bien quisiera detenerme allí mucho tiempo, verlo todo, hablar con todo el mundo para com-

pletar esta impresión de una rápida visita. Pero hay que ver los otros hospitales improvisados, hay que echar una ojeada sobre la organización del servicio sanitario en toda la isla, y el tiempo no da más de sí.

Dejo la ciudad de madera tan bonita, tan alegre, tan sana, con todos sus horrores de la aglomeración y su personal sacrificado, lo dejo con pena viendo cómo va inutilizándose una obra que era admirable.

(De El Imparcial) DOMINGO BLANCO

Crédito para la marina

He aquí el pormenor y el importe del crédito extraordinario que ha sido aprobado en Consejo para atender á los gastos que exige el aumento de la escuadra hasta fin de Junio de 1897:

Destructor: Calderas y obras de instalación, 21.000 pesetas.

Acorazado Pelayo: Nueve cañones de 14 centímetros con sus montajes y cargas, 780.000; calderas y obras del casco, 1.500.000; ajustes é imprevistos, 150.000.

Reforma de las fragatas Numancia y Victoria: Catorce cañones de 14 centímetros con sus montajes y cargas, 1.200.000 pesetas; proyectiles y cargas de 16 centímetros, 150.000; transformación de 6 cañones de 12 centímetros, 160.000; artillería Nordenfeld de 57 y 27 milímetros, 820.000.

Numancia: obras, 1.700.000 pesetas.

Victoria: ídem, 1.400.000 pesetas; ajustes é imprevistos, 210.000.

Por los plazos pendientes del contrato de compra del **Cristóbal Colón**, 10.500.000 pesetas.

Ídem id. id. **Emperador Carlos V:** 6 millones 252.887 pesetas.

Ídem id. id. de los cruceros de la casa Vila; se calcula se pagarán hasta 30 de Junio 1.267.526 pesetas.

Para los blindajes de los cruceros de los arsenales deberán pagarse hasta dicha fecha pesetas 2.914.439.

Por los plazos pendientes de las máquinas de dichos acorazados, 1.923.750 pesetas.

Para jornales y materiales en los arsenales de los tres acorazados que se construyen en los mismos y terminación de **Lepanto y Reina Regente**, 10.000.000 pesetas.

Para los diques secos de Cádiz y Cartagena, según contratos, calculado hasta 30 de Junio, 2.000.000 pesetas.

NOTICIAS

De las Provincias:

El corresponsal de *El Liberal* en Sevilla ha telegrafado á este periódico lo siguiente, acerca del naufragio del **Aznalfarache**:

«Los pasajeros del **Aznalfarache** que han muerto en el naufragio son:

D. Javier Luis de Lecanda, interventor de esta sucursal del Banco, D. Francisco Pio, D. Antonio Erniles, capitán de ingenieros, retirado, El señor Alvear, cajero del Banco, don Jacinto Mora, D. Alberto Barán, hijo del ingeniero D. Leoncio y reciente redactor de *El Porvenir*, D. José Camacho, D. Ricardo Villegas, pintor, hermano del ilustre D. José, don Baldomero Vidal, D. Baldomero Sánchez Torro, D. Juan González y don Salvador Castellanos.

Además un amigo del señor Lecanda, dos dependientes del Sr. Pró, un comisionista de la casa Fé, el maquinista del **Aznalfarache** y los marineros José Nuñez y Suevo.

He hablado con don Juan Antonio Fé. Está impresionadísimo, demudado y bajo la impresión terrible del choque y del naufragio.

Con palabras entrecortadas me ha hecho el relato de lo sucedido.

Dice que momentos antes del choque Pró le tiraba, bromeando, de la manta con que aquél se cubría.

Disputaban de bromas, cuando de pronto sintió Fé un golpe intensísimo en la espalda.

Siguió á esto un ruido atronador, el estruendo formidable de maderas, tablas y cristales que chocaban, saltaban y se despedazaban, crugiendo espantosamente.

Fé quedó inmóvil, atolondrado en su asiento, sin darse cuenta de lo que pasaba.

Vió á sus compañeros de fiesta que corrían enloquecidos por la cámara. Oyólos gritar y gritó como ellos.

Notó una sensación de agua en la espalda y vió que entraba á borbotones por los costados del buque y por la cubierta.

Todo esto fué instantáneo. El vapor se hundió entre el horrible mugir del agua, que se tragaba al barco, y los gritos furiosos y espantables de los pasajeros, que se sumergían bajo el peso de la mole de madera y de la montaña de agua.

Fé, igualmente sepultado por las ondas, comenzó á nadar bajo ellas.

No sabía si nadaba dentro ó fuera del buque. Nadando comenzó á subir, y como lo hacía con los ojos abiertos, vió muy arriba una claridad muy tenue.

La luz parecía desaparecer á intervalos y

Fé, nadando con fatiga inmensa, luchando por acercarse á aquella claridad que había de ser salvadora, tropezaba y se agarraba á los trozos de madera que subían á su alrededor.

Comenzaba á fatigarse y á tragar buchadas de agua, cuando salió á flote.

Oyó una voz, que pedía socorro. Pidiólo él también.

Un momento después, cuando iba á abandonarse á la corriente, sintió, sin que viera ni supiera cómo, que una voz le animaba, que unos brazos le suspendían, y que alguien le extraía del agua, dejándole sin aliento y ya casi sin razón, en un bote del vapor **Torre del Oro**.

Leemos en *El Noticiero Sevillano*:

«Según hemos oído decir á varios jurados y testigos que de los pueblos de la provincia han venido para asistir á los juicios orales, parece que, por causa de no haber fondos en la Audiencia, se tienen que detener en esta capital en contra de su voluntad, debido á la falta de recursos para el viaje.

También parece que existen algunos presentistas que anticipan fondos, pero con un descuento de un tanto por ciento exorbitante, y por lo tanto, no quieren aquéllos realizar esta operación.

Se desearía que se pasiese coto por quien correspondiera también tener al corriente las dietas y gastos de jurados y testigos, con el fin de que no tengamos que presenciar escenas como las ocurridas en anteriores cuatrimestres, de tener algunos pobres que mendigar un pedazo de pan para no morir de hambre y recogerse en los asientos de la plaza Nueva.»

En Sevilla un inteligente aficionado á antigüedades ha adquirido un precioso mueble digno de figurar en un museo. Trátase de un clave de fines de siglo pasado, con adornos de bronce é incrustaciones de maderas de colores, en los que se figuran alegorías de la música y en el interior de la tapa retratos en miniatura de marfil, ejecutados con gran primor. Ofrece además la particularidad de hallarse firmado con el nombre del constructor de este género de instrumentos del Rey Carlos IV.

De Cartagena comunica el jefe marítimo del puerto que ha naufragado el laúd **San José**, pereciendo ahogados cuatro tripulantes y salvándose dos en otra embarcación que fué en su auxilio.

También en el Cabo Palos naufragó la barca **Rosario**, salvándose la tripulación.

Los próximos refuerzos para el ejército de operaciones de Cuba empezarán á embarcarse el día 20 del actual en el vapor-correo **Don Alvaro de Bazán** y terminarán el día 30, utilizándose el **Montevideo**.

Entre estas dos fechas saldrán los siguientes vapores extraordinarios: **León XIII, San Fernando, Guadalupe, Buenos Aires, Alfonso XII, Alaska** y **San Francisco**.

Las fuerzas que se embarcarán son 15.000 hombres en compañías de 200 y 5.000 reemplazos sueltos. Todas estas fuerzas pertenecen al actual cupo de Ultramar.

El viernes último se inauguró en Oteniente un oratorio-panteón de familia, en el cementerio general de esta villa, costado por los señores don Antonio Marcos Navarro y doña Isabel Plá Aparisi.

Dicho oratorio-panteón es de estilo bizantino, esbulto, severo y de notable solidez, en cuya cúspide se eleva una bonita y elegante cruz. Su planta afecta la forma de una cruz también, en cuya cabeza está el altar, al pié la entrada, y en cada uno de los brazos una tumba sepulcral de mármol blanco.

Sobre una soberbia chapa de mármol negro de Bélgica, destaca la imagen de Cristo, copia del de Velázquez, tallada en mármol blanco de Carrara, cuyo boceto es obra del notable escultor señor Viciano, y la parte de talla del distinguido marmolista señor García de la Rosa, cuya imagen mereció muy justos y calurosos elogios de la prensa de esa capital.

Todo el edificio está circuido por una varja de hierro, y ha sido dirigido por el señor Lecal.

Dicen de Albacete:

«Por si no eran bastantes las desdichas que pesan sobre nosotros, la cosecha del azúfrán se presenta este año malísima en Albacete y en toda su provincia.

La falta de este recurso que es un gran elemento de riqueza para la clase proletaria, coloca á la misma en una situación verdaderamente difícil, presentándosele un invierno pauroso, pues la miseria no tardará en agobiarla.»

Leemos en una carta que desde Huelva escriben á *El Progreso*, de Sevilla:

«El alcalde de Trigueros, D. Manuel de Orta, ha sido procesado por detención arbitraria de un pañero, á quien estorbó para que no pudiera hacer competencia á otro que fué al pueblo recomendado al Sr. Orta.

Entretanto, sigue disfrutando las 17 entradas del teatro á costa de la enseñanza, abandonada mientras están allí los cómicos, por te-

ner éstos instalado el teatro en la escuela pública de niños.

Se ha observado que en este reemplazo han sido en mayor número que en otros las redenciones á metálico de los mozos comprendidos en el cupo de Ultramar.

Hay zonas, como algunas de Castilla la Vieja y de Cataluña, donde los redimidos son próximamente el 25 por 100 del cupo.

De ahí, las sumas enormes que está recaudando el Tesoro por este concepto.

El problema que han debido resolver las opositoras á escuelas de 2000 ó más pesetas, que se celebran en Madrid, es éste: ¿Cuántos metros de alfombra de 0 60 m. de ancho será preciso comprar para cubrir el piso de una sala rectangular, que tiene 7,75 m. de ancho por 9,45 de largo, y cuántas pesetas costará la alfombra á razón de 5 90 pesetas el metro?»

El problema designado por suerte para los opositores á la escuela superior de Sevilla, dice así: «La mitad de un tercio de cinco octavos de fanega de tierra, ha costado 24 pesetas. ¿Cuántas fanegas de la misma tierra podremos comprar con 691 20 pesetas?»

De la Capital:

Publicamos en este lugar preferente, el anuncio que nos ha remitido el señor Delegado de Hacienda de esta provincia, acerca de las condiciones del empréstito y su negociación en esta provincia. Dice así:

«Por acuerdo del Gobierno de S. M., el lunes próximo 16 de los corrientes es el señalado para la negociación del empréstito de 400.000.000 pesetas dividido en láminas de 500 pesetas y al tipo del 93 0 0 pagadero en los siguientes plazos:

Diez por ciento al verificarse la suscripción. Cuarenta por ciento el 25 del actual.

Veinticinco por ciento el 15 de Diciembre próximo y

Veinticinco por ciento el 15 de Enero de 1897.

Con más la bonificación de 5 0 0 á todo el que satisfaga de una vez el importe de su respectiva suscripción.

Las dichas suscripciones se admitirán en la Sucursal del Banco de España de esta provincia el indicado día 16.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en el repetido Empréstito.—Palma 12 de Noviembre de 1896, Francisco Parra.

El gobernador interino Sr. Alonso publica en el periódico oficial una nueva circular sobre las medidas sanitarias que deben tomarse para combatir la epidemia variolosa y excita el celo de las autoridades municipales para que adopten y exijan con el mayor rigor el cumplimiento de medidas higiénicas tan importantes como el aislamiento de los enfermos y otras que cita.

Reconocemos el buen deseo que anima al señor Alonso y es lástima, verdaderamente que no sea secundado.

El día de ayer no desmereció del anterior en lo templado y apacible, causando regocijo el disfrutar de los rayos del sol, después de tantos días de habernos visto privados de ellos.

La gente que los aprovechó para dar largos paseos fué mucha, especialmente la que subió al oratorio de San Alonso, en el monte de Bellver.

Por este Gobierno de provincia se publica la requisitoria para la busca y captura de los prófugos Sebastián Sancho Simó, de 27 años de edad, Juan Jofre Ferragat, de 25; José Porcel Terradas, de 29, todos naturales y vecinos de la villa de Andraig, y Pedro Oliver Simó que lo es de Palma. En caso de ser habidos serán puestos á disposición del señor comandante de marina que los reclama.

Por el Juzgado de instrucción de Inca, en causa criminal incoada sobre hurto de unos zapatos, contra Andrés Juan Jullbert, vecino de San Juan, se cita á un sujeto de color moreno y de estatura regular al cual dice el procesado que vendió dichos zapatos el 30 de Septiembre último en Sineu, para que se presente dentro del plazo de diez días en el expresado Juzgado con objeto de prestar declaración.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el mes de Octubre último fué de 29 76 pesetas el Q. n. (los cuarteros aproximadamente, pues suponemos que el señalar HECTOLITROS el *Boletín Oficial* será por equivocación), el de la cebada, 20 77 pesetas y el de maíz 22 16 pesetas. El expresado periódico con su acostumbrada deficiencia estampa equivocadamente 29 65—19 42—y—22 16 pesetas respectivamente, como precios medios.

El mercado en donde se vendió más caro el trigo fué en el de Mshón (33 00 pesetas), la cebada, en Inca (24 50 pesetas) y el maíz también en Mshón (23 00 pesetas).

El punto en donde el trigo obtuvo el precio más barato fué en Manacor (26 30 pesetas), la cebada también en Manacor (14 35 pesetas) y el maíz, en Palma (21 50 pesetas.)

El día 18 del actual á las doce de la mañana, en la planta baja de esta Delegación de Hacienda se verificará la segunda subasta para enajenar una caballería mayor, un carro y unas guarniciones, apesado todo con tabaco de contrabando por la fuerza de carabineros.

Los tipos y condiciones para la subasta serán los mismos que rigieron para la anterior.

En el último número del *Boletín Oficial* de esta provincia se han publicado los siguientes datos de la enfermedad reinante, que conviene sean conocidos de nuestros lectores, pues no están acordes con los que por decenas hemos venido publicando.

Movimiento de la enfermedad variolosa ocurrida en la ciudad de Palma, desde su aparición hasta el 31 de Octubre último.

MESES	Invasiones	Altas	Defunciones	Enfermos en tratamiento al finalizar el mes
Marzo . . .	11	8	»	3
Abril . . .	6	8	1	»
Mayo . . .	17	17	»	»
Junio . . .	29	25	4	»
Julio . . .	252	105	17	130
Agosto . . .	366	198	30	268
Septiembre . . .	173	179	23	239
Octubre . . .	185	137	25	262
TOTALES	1039	677	100	

Pueblos en donde se ha presentado la viruela con mayor intensidad y aun continúa.

Andraig, Establiments, Esporlas, Söller, Valldemosa, Felanig, Montuiri, Porreras y Pollensa.

Después de algunas semanas de interrupción, se ha vuelto á continuar las obras de empedrado de la calle de San Alonso. Suponemos que esta vez no se dejarán hasta su terminación.

Con fecha 11 del actual se ha remitido por este Gobierno de provincia al Ministro de la Gobernación, el recurso de alzada interpuesto por don Bartolomé Llabrés Mateu contra una providencia del nombrado Gobierno por la que se desestimó la alzada promovida por el interesado contra el procedimiento de apremio que se le sigue por el ayuntamiento de Marratxí.

El movimiento observado durante la primera decena del corriente mes de Noviembre de la enfermedad variolosa en esta capital fue como sigue:

Distrito de la Catedral.—Existencia de atacados de la decena anterior, 125; invadidos, 60; de ellos 36 vacunados y 24 no vacunados; curados, 35; fallecidos, 5.

Distrito de la Lonja.—Existencia anterior, 41; invadidos, 27; 17 vacunados y 10 no vacunados; curados, 17; fallecidos, 4.

Resumen total.—Existencia anterior, 166; invadidos, 87, de los cuales 53 son vacunados y 34 no vacunados; curados, 52; fallecidos, 9.

Existencia de atacados el día 10 del actual: 291.

Nuestro estimado amigo Don Bartolomé Amengual redactor del *Diario de Barcelona* y corresponsal nuestro en esta última ciudad, acaba de terminar su carrera de Derecho, recibiendo la licenciatura con nota de sobresaliente.

Ayer tarde se verificó en el Gobierno civil, la reunión convocada por el Gobernador interino señor Alonso.

Este expuso en breves y oportunos términos la conveniencia de dar el mayor impulso posible al empréstito nacional de los 400 millones y, al mismo tiempo, expresó la confianza de que esta provincia responderá brillantemente á la voz del patriotismo.

El señor Guasp (Don Manuel) contestó con un atinado discurso, corroborando esta esperanza y exponiendo lo que Mallorca sabe hacer en ocasiones tales, silenciosamente, de un modo individual, sin necesidad de sugerencias de carácter extraordinario.

Los señores Sampol y Martínez, corroboraron también las anteriores manifestaciones, sacándose de la junta la convicción de que está asegurado el buen éxito de la operación en esta provincia, convicción que el señor Alonso transmitió telegráficamente al Gobierno.

Recuerdos mallorquines

Día 13 de Noviembre 1860

Por Real orden de este día expedida por el ministerio de Gobernación en vista de los informes dados por el cuerpo de telegrafos se dispuso que la estación telegráfica que pone en comunicación la isla de Mallorca con la de Menorca, quedan establecida definitivamente en Pollensa y no en Alcudia como estaba expresado en el contrato celebrado con la empresa constructora.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en Santa Cruz en honra de Santa Gertrudis: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer, Rosario, continuación de la novena con sermón que dirá el P. Manuel Carcelle, S. J. y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Merced, á las siete y media, misa propia en honra de su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

Visita á la Certe de María

A la Virgen de la Consolación, en el Socorro.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Consejo.—De Manila.—Cuba.—Echague herido.

Madrid 12 á las 2'15 t.

En el consejo de Ministros celebrado hoy, presidido por la reina, se ha dado cuenta de un telegrama de Manila participando que 4000 insurrectos atacaron las posiciones conquistadas en Noveleta. Después de rudo encuentro fueron rechazados los rebeldes, habiendo costado á las tropas treinta y nueve muertos y cien heridos, entre éstos el coronel de infantería de marina.

También se ha dado cuenta de otro telegrama del general Weyler diciendo que ocupó las lomas de Rubí, con pérdida de oficiales y soldados, muertos y heridos, entre éstos últimos el general Echagüe.

Se carece de detalles porque los otros telegramas no han sido facilitados á la prensa.

Fabra

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 10.—Varones 4.—Hembras 4.

Matrimonios:

Día 10.—Don Juan Nicolau Moyá con doña Catalina Roselló Llabrés.

Defunciones:

Día 12.—Vicente Berga Colom, soltero, 85 años, c. de la Misión, congestión pulmonar.

Clemente Medrano Rueda, viuda, 50 años, c. del General Barceló, aneurisma.

Rafael Amengual Valent, 8 meses, c. de Pelaires, viruela.

Apolonia Sabater Enseñat, casada, 36 años, c. de Sindicato, reblancimiento medular.

Micaela Bosch Artigues, 4 años, c. de Reinés, viruela.

Hospital provincial:

Día 12.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Algo calimoso.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante flojo.

Estado de la mar.—Llana del viento y picada del S. O.

Buques á la vista.—Ninguna.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Buque cuadro de vela no conocido.

Incidencias.—Al orto el cielo y horizonte estaban despejados, la mar llana de la ventolina N. E. reinante y gruesa pero tendida del S. A las diez quedó entablado el viento al S. O. fresquito una especie de embate de verano, á medio día continuaba lo mismo. Durante la tarde se cargó algo por el O. N. O. abanzó al aproximarse al ocaso y quedando al cuarto cuadrante flojo.

Noticias.—Entraron los vapores *Ciudad de Mahón* y *Cataluña*, los veleros *Lince* de Cartagena la *Marta* de Barcelona y la polacra goleta francesa *Fullé* de un punto de Francia de arribada y con destino á Argel. No hubo más salidas que los veleros *Virgen del Mar* y *San Antonio*.

Buques fondeados:

Día 12. Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 20 trip. 18 pas. y efectos. De Mahón.

Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 30 trip. 12 pas. y efectos. De Barcelona.

Pailebot español *Lince*, de 79 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Mandilego, con 5 trip. y efectos. De Cartagena.

Polacra goleta *Marta*, de 86 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. J. Enseñat, con 8 trip. y habas. De Barcelona.

Buques despachados:

Land español *Bartolomé*, de 24 ton., matrícula de Sóller, cap. D. G. Valent, con 5 trip. y higos. Para Certe.

Land español *Bartolito*, de 48 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. J. Ballester, con 7 trip. y efectos. Para Lenia.

Matsderos:

Día 12.—Bovinos acríados para el abasto público.—Bovinos, 1.—Vacas, 2.—Toros, 9.—Novillos, 0—

Terneros, 2.—Cerneros, 6.—Ovejas, 0.—Borrazos, 0.—Corderos, 74.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 25.—Cerdas, 18.—Lechonas, 1.
Volatería.—Gallos, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 95.—Favos, 2.—Pavos, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Gansos, 0.—Conejitos, 6.

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

El número 4651, correspondiente al 12 de Noviembre, publica:

Varias circulares del Gobierno civil.

Estado del precio medio que han tenido en las Baleares el trigo, la cebada, el centeno, el maíz, los garbanzos, el arroz, el aceite, el vino, el aguardiente, el carnero, la vaca, el tocino y la paja.

Anuncio de la subasta de una caballería mayor: un carro y guarniciones.

Circular de la Administración de Hacienda.

Otra del Ayuntamiento de Palma dando cuenta del resultado del séptimo sorteo de Obligaciones municipales.

Anuncio del Ayuntamiento de Capdepera referente al repartimiento adicional del aumento en el impuesto sobre la sal que ha correspondido á aquella villa para el presente ejercicio económico.

Anuncio del Ayuntamiento de Lluchmayor referente al reparto vecinal de consumos, sal y alcoholes, y los repartos gremiales por los grupos de granos y líquidos correspondientes al actual año económico de 1896-97.

Id. id. de los Ayuntamientos de Alcudia y San Juan.

Anuncio judicial llamando á los que se crean con derecho á la herencia de Miguel Abraham Canellas.

Anuncio relativo á la subasta de una casa situada en Ciudadela.

Otro llamando á un sujeto cuyas señas se describen, que hurtó unos zapatos en San Juan.

Cédula de notificación en virtud de la cual se hace saber á Juan Salvá y Roca que se han nombrado peritos para el justiprecio de la tierra que le fué embargada.

Anuncio de la Universidad de Barcelona relativa á una vacante de una plaza de ayudante preparador de museos anatómicos.

Otro de lo Comandancia Militar de Marina de Mallorca y varias exposiciones copiadas de la *Gaceta*.

El mejor preparativo para el estómago, es el *Elixir á la Ingluvina Gíol*.

Véase el anuncio en la 4.ª página.

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balsar	51 00
Cambio Mallorca	5 00
Fomento Agrícola	66 00
Ferro-carriles de Mallorca	31 00
Alumbrado por Gas	80 00
Salinas de Ibiza	195 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales	34 00
La Isla de Marítima	48 00
Banco de Previsión y Caja de Ahorros	3 00

VALORES PIRAGOGOS

Madrid 12 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpetuo	62 25
4 por 100 exterior perpetuo	73 65
4 por 100 amortizable	73 20
Cubas	86 65
Cubas nuevas	72 75
Banco de España	384 00
Tabacos	207 00
Frances	26 70
Libras	31 95

Barcelona 12 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior	62 75
4 por 100 exterior	73 77
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86	87 25
Coloniales	00 00
Nortes	26 50
Francia	00 00
Madrid	00 00
París	78 25
Renta francesa	00 00
Londres	00 00

Academia universitaria de Palma de Mallorca

Instaladas en esta academia las enseñanzas de 1.º y 2.º curso de Derecho, Ampliación de Farmacia y medicina, primer curso de medicina y primer curso de ciencias, la junta de Profesores ha debido observar que tal vez haya en esta isla alumnos que por su pobreza no puedan satisfacer las asignaciones que en la misma academia se exigen, y á fin de que los poco favorecidos por la fortuna puedan participar de los beneficios de estas enseñanzas, algunas de nueva creación en Palma, la junta de Profesores ha acordado conceder cuatro plazas gratuitas para alumnos pobres, dos de la sección de Derecho y dos de la sección de ciencias de Medicina y Farmacia.

También ha acordado crear otras cuatro plazas para alumnos que satisfagan media pensión.

Los que aspiren á ellas presentarán sus instancias á la Dirección de esta Academia (Pelaires 58-2.º) en el plazo de 20 días, y la junta resolverá su adjudicación. Palma 6 de Noviembre de 1896.—Por la Academia.—Onofre Caymari, Secretario. 6-4

Sociedades y Corporaciones

Banco de España

Desde esta fecha se anticipa por esta Sucursal el pago de las Obligaciones del Tesoro que vencen en 31 de Diciembre próximo así como del cupón que llevan unido.

Palma 10 de Noviembre de 1896.—El Secretario, E. Villaraso.

×

Clases Pasivas

El Excmo. Sr. Presidente de la Junta Directiva de defensa de las clases pasivas de esta isla, convoca á junta general extraordinaria á los señores Jefes y Oficiales de guerra y marina retirados, señores Jubilados de todos los Ministerios, Viudas, huérfanos y demás clases pensionadas por el Estado, cuyo acto tendrá lugar el lunes 16 del mes corriente, en el Centro Militar á las once de la mañana con objeto de enterarse de una Circular de la General de Madrid, de interes para todas las clases expresadas.

Se suplica la puntual asistencia, ó por medio de representante.

Palma 11 de Noviembre de 1896.—El Secretario, Antonio Burgos.

Últimas noticias

de la madrugada

TELEGRAMAS

Noticias falsas.—Embarque de tropas.

Madrid 12 á las 10 n.

Los laborantes, con objeto de perjudicar el crédito del empréstito español, hacen circular la noticia de que en los Estados Unidos se están haciendo preparativos navales, que responden al temor de que estalle una guerra contra España.

Ayer zarpó de Barcelona con rumbo á Filipinas el vapor *León XIII* con 1.800 soldados.

Al muelle acudió numeroso gentío dándose vivas á España á los Reyes y al Ejército.

También acudieron á dicho sitio todos los Jefes y oficiales francos de servicio y un batallón de Infantería.

Oficialmente se ha negado gravedad á la herida que recibió el general Echagüe.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 12 á las 11'45 n.

Un telegrama recibido en el ministerio de la Guerra dice que el general Weyler tomó todas las alturas de las lomas de Rubí.

Las columnas que mandan los generales González Muñoz, Echagüe y Segura se apoderaron de los puntos que le indicó el general Weyler. El enemigo se defendió tenazmente.

El general Weyler cree que ha batido á casi todas las partidas de Pinar del Río.

La lucha ha sido sangrienta. Nosotros tuvimos seis muertos, y heridos el general Echagüe, seis oficiales y 54 individuos de tropa.

La columna que manda el propio general Weyler cogió á 7 rebeldes muertos y algunos heridos.

Proposición

Madrid 13 á las 12'35 m.

Un despacho de Nueva York anuncia que se ha presentado á la Cámara de Diputados de Bolivia una proposición pidiendo que se reconozca la beligerancia de los cubanos.

Los heridos de un combate

Madrid 13 á las 2 m.

En el último combate sostenido en la provincia de Cavite fueron heridos el general Rios, los tenientes coroneles señores Oloris y Muñoz, los comandantes señores Matoni y Baturrone y los oficiales de Artillería Blanco, Campanos Laguardia y Castañón.

Oficial de Cuba

Madrid 13 á las 2'30 m.

Acaba de recibirse un despacho oficial de Cuba, que da cuenta de varios encuentros sostenidos por nuestras tropas contra los rebeldes, en las provincias de las Villas y Matanzas, en los cuales causamos al enemigo 10 muertos, nosotros tuvimos cuatro heridos.

Ha estallado una bomba de dinamita que había sido colocada en la vía del tren en el empalme de Mocha, sin que por fortuna causara ninguna desgracia.

La columna del comandante Dolz sostuvo un fuerte combate en la provincia de Pinar del Río contra varias partidas de rebeldes unidas, causándoles 16 muertos, entre los cuales se contaban los cabecillas Santoy y González.

Además fueron presos el médico Castañeda y su concubina.

Nosotros tuvimos treinta heridos. En breve se embarcarán para Filipinas 5000 soldados más con objeto de proceder á la total pacificación del archipiélago.

Noticia desmentida.—El general Rios

Madrid 13 á las 2'45 m.

En los centros oficiales se desmiente la noticia que circuló acerca de la dimisión del Gobernador del Banco de la Habana.

Un telegrama particular notifica que está herido el general Rios.

Fabra

Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

De la capital:

El día 30 del actual tendrá efecto en la Comisaría de Guerra de la Plaza de Mahón, la subasta para la contratación por cuatro años del servicio de acarreo interior de la expresada Plaza, Fortaleza de Isabel II y castillo de San Felipe.

El pliego de condiciones estará de manifiesto al público en las oficinas de la indicada dependencia.

Una mujer que esta mañana ha promovido un fuerte escándalo en la calle de los Bueyes, ha sido castigada con una multa de 250 pesetas.

El conocido abogado D. Francisco Martorell Suau ha trasladado su despacho a la calle de Vallori 10 1.º

Por la Dirección General de establecimientos penales se ha dispuesto que los confinados Antonio Lluís Riera y Francisco Sansó Gomila existentes en el penal de San Agustín de Valencia sean trasladados a la Cárcel de Palma para que puedan declarar en el juicio oral que debe celebrarse el día 13 del actual en esta Audiencia.

Durante el mes de Octubre último fallecieron en esta ciudad 23 atacados de la enfermedad variolosa

Según parte dado por los alcaldes de los pueblos a este Gobierno de provincia el movimiento observado durante el día de ayer por la enfermedad variolosa en sus respectivas localidades es el siguiente:

Valldemosa tres altas y tres nuevos atacados, Esporlas un atacado, y Montuiri tres atacados.

Los existentes en la villa de Porreras siguen un curso satisfactorio.

Según telegrama recibido en la Isla Marítima sabemos que a las cinco de esta mañana el vapor *Cataluña*, ha llegado sin novedad al puerto de Barcelona.

TELEGRAMAS

Funerales.—Cuadro de embarque de tropas.

Madrid 12 a las 10 m.

Dicen de Sevilla que hoy se verificarán los funerales en sufragio de las almas de los naufragos del vapor *Aznalfarache*.

A ellas asistirá la duquesa de Montpensier.

Se ha fijado definitivamente el cuadro de embarque de la próxima expedición a Cuba.

Saldrán de Barcelona los días 19, 25 y

26 los vapores *Isla de Panay*, Buenos Aires y *Aliante*.

El 23 saldrá del puerto de Palma de Mallorca el vapor *San Ignacio de Loyola*.

Este buque zarpará el día 24 de Valencia.

Los vapores *Cataluña*, *Magallanes*, *Satrústegui* y *Alfonso XII* saldrán del puerto de Cádiz en los días 20, 26, 29 y 30.

El *San Agustín* zarpará de la Coruña el día 20, y los vapores *San Francisco*, *Don Alvaro de Bazán* y *Guadalupe* saldrán de Santander el día 22.

De Cuba

Madrid 12 a las 10 m.

Un despacho particular recibido de la Habana dice que el general Echagüe, que acompañaba al general Weyler, regresa a la capital por enfermo.

Otro despacho recibido al mismo tiempo lo supone herido.

El vapor *Tritón* llegó a Cabañas y recogió a los que cayeron heridos en el último combate que se supone que tuvo el general Weyler en las lomas de Rubí.

En la Habana hay mucha ansiedad por desconocer los detalles.

Falta de noticias—Irquietud
Madrid 12 a las 10 m.

Se supone que la falta de noticias de Filipinas se debe a que el general Blanco espere para continuar el ataque a los insurrectos el arrastre de la artillería lo cual se hace muy difícil por la accidentación del terreno. El general juzga conveniente el empleo de la artillería para evitar posibles bajas en las tropas.

(De nuestro servicio especial)

Varias noticias

Madrid 12 a las 11 m.

En la Habana circula el rumor de haber presentado la dimisión el Gobernador del Banco a consecuencia de la circulación forzosa de los billetes.

El general Bernal ha marchado a Mariel.

Hoy saldrá de Alicante el señor Sagasta.—Soriano.

JANSENISMO Y REGALISMO

EN ESPAÑA

(DATOS PARA LA HISTORIA)

Cartas al señor Menéndez y Pelayo por el P. Manuel F. Miquelz (AGUSTINO), Profesor en el Colegio de María Cristina del Escorial. Se vende en la librería de Amengual y Muntaner.

PETIT PARIS

CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74
TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

Capas madrileñas desde 15 pesetas a 125 una.—Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general el inmenso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.—1500 capotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Lloyd Malagueño

Compañía de Seguros marítimos

Fundada 1852

Esta Compañía tiene pagados por siniestros más de

7.000.000 pesetas

Domicilio social:

Málaga

Agentes de estas Compañías

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Unión Assurance Society

LA UNIÓN DE LONDRES

Fundada en 1714

Compañía de Seguros sobre la Vida, legalmente autorizada en España.

Pesetas

Capital 11.250.000

Fondos de reserva 56.814.140

Material para construcciones

de las principales y más acreditadas casas del país

Gran surtido en Mosaicos hidráulicos incrustados.

Variedad en toda clase de objetos de granito comprimido perfeccionado.

Construcciones de cemento y hierro privilegiado

Tubos de conducción y canalización, alcantarillas, depósitos, cubos de gasómetro, lagares, toneles chalets, puentes, bóvedas, cubiertas, aceras, pavimentos, pilas para baños, fregaderos, lavaderos, y toda clase de obras de ornamentación para parques y jardines, etc., etc.

Azulejos cartón piedra.—Patente de Invención

Nuevo elemento para la decoración de arrimaderos, pisos, artesonados, muebles, etc., etc., etc.

TODO A PRECIOS DE FÁBRICA

—Se facilitan catálogos de todos los artículos—Conquistador, 32, bajos—

(PALMA DE MALLORCA)

TIENDA DE LAS MONJAS
OTOÑO É INVIERNO

Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 y 1½, 3, 4 y 4½ reales cana.

Franelas tejidas 3 y 4 reales cana género superior.

Franelas lana gusto inglés a 8 reales cana.

Pañetes y gergas para vestidos.

Última novedad en astrakanes negros y colores para capas de señora.

Estense surtido en lanerías con dibujos exclusivos.

Nuestros volúmenes para blusas son la última palabra de la moda.

En géneros de luto no tenemos rival.

Ni tampoco en pañuelos 10¼ para abrigo.

FEDERICO ALABERN—MONJAS 25

NOTA.—Esta casa reparte a sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son tan solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

Imprenta de Amengual y Muntaner

Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremidad, Vientos abdominales, Diarreas, Convulsiones difíceles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Penitente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfaturoda.

POSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

1º NEUROSINE-JARABE
2º NEUROSINE-GRANULADA
3º NEUROSINE-OBLEAS

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados a millares.

Depósito general: CHASSAING y C^o, 6, av. Victoria, París.

Depósito en Palma, farmacia de las Copifias.

Se alquilan
En la calle de la Concepción, número 82, dos segundos pisos con todas las comodidades apetecibles. Informarán en el principal de la misma casa.

Venta
De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás, número 42. Informes, Dent 4 entresuelo.

Vou-veri-vou
(2.ª edición)
Caución popular mallorquina, letra de M. Obrador, música de A. Noguera, una peseta ejemplar. Único depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort, Palma.

La Alfombrera
TIENDA SOBRE LA MURALLA
Gran Fábrica de Alfombras

Toda clase de alfombras de yute a precios reducidos. Alfombras dibujos escogidos a precios más baratos que las esteras de esparto y de pita. Desde 2 reales el metro en adelante. Colocación a domicilio gratis. Tela saco de almendrán a 0'95 pesetas el kg. Sacos hechos a 1 peseta el kg.

Aviso
Se desea adquirir, con buena prima, monedas y objetos de oro. Dirigirse, San Miguel, 44, 1.º

¡Ya está aquí!
El turronero de Jijona Francisco García con su abundante y variado surtido de turrones jijona, alicante, vema, nieve, imperial, especial (nueva elaboración de este año) y negro, peladillas de Alcoy, peladillas sarrafinadas, piñones, anís, cascas de Valencia, pasteles de gloria, patatas de Málaga calabazete, etc., etc. No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente a la casa «Singer».

Verdadera ganga
Gran Baratura
de objetos de escritorio y de otras varias clases

Por tener que variar de residencia José Rotger, dueño de la tienda de artículos de escritorio situada en la calle de San Bartolomé del pueblo de Inca, ofrece al público los mencionados artículos a precios reducidísimos. Y como desea al mismo tiempo vender la estantería, al que la compra juntamente con las existencias que hubiere, se le hará una notable rebaja sobre el precio de coste. Para informes, dirigirse a la casa de referencia, calle de San Bartolomé, número 5, Inca.

Viñas americanas
Grandes cultivos y criadores catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario viticultor, avenida del ferro-carril Figueras (Génova). Puedo mostrar a mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 a 7 años, para la producción y renta de estacas. Más de cuatro millones de sarmientos y un millón barbados, todos de clase superior, en las variedades Rupestris Lot, Rupestris Mission, Rupestris Guiraud, Berlandier, Riparia Gloria de Montpelier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases. Representante en Palma

M. Bestard, Galera, 27 y 29
LA DALIA AZUL
es la casa que vende más barato. Para luz clara y hermosa

Mechero Gauchtz
Pesetas 6'50 uno
Considerable rebaja tomando más de 6. Gran variedad y economía en aparatos para gas y toda clase de artículos propios de lampistería y quincallería. Instalación de tuberías.

10—Pelaires—10
100.000 duros
Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 31.